

DIARIO

DE PALMA



del martes 13 de

julio de 1813.

*San Anacleto papa y mártir.*

Quarenta Horas en Santo Domingo, dedicadas al Cingulo de Santo Tomas de Aquino: exposicion á las 5 de la mañana, reserva por la tarde.

*Luna llena á las 2 h. 30 m. de la tarde.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 2 1	E. S. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 2 1	S. idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 1 1	E. S. idem.

*Continúa la reflexion de ayer.*

Otros abundando en ideas tétricas, y melancólicas hijas no de un corazon apocado, ni de un entendimiento escaso de luces, sino de una triste experiencia de mas de 20 años de reveses, y acaecimientos estrepitosos en que la Francia ha sacado siempre ventajas, aun de sus mismos infortunios; acordándose de las paces vergonzosas que sucedieron á las batallas de Austerlitz y de Vagram, no solo no dudan un instante de la realidad del armisticio, sino que lo consideran como el preludio de la paz del Norte, ó aun de la paz general. Para esto creemos que seria necesario que se nos aclarasen algunas dudas á las que no encontramos una salida facil. ¿Cuál de las dos partes beligerantes se ha visto en la precision de solicitar el armisticio? Si la Francia; decimos abiertamente que no concluirá la paz, sino es que sea á costa de los mas humillantes sacrificios incomponibles con el carácter del empera-

dor de los franceses. En este supuesto sería preciso llamar á la Inglaterra como que ella únicamente en el dia sostiene los intereses y derechos de todos los pueblos de la Europa, que iban á ser arreglados y fixados. ¡Que ideas! ¡que miramientos! ¡que consideraciones no presentarian al congreso España, Portugal, Nápoles, Italia, el estado Eclesiástico, Holanda, Suecia y Dinamarca! Es preciso que Napoleon despliegue una política todavia superior á todas sus antiguas maquinaciones para alucinar de nuevo á todos los gabinetes de la Europa, ó es preciso concluir que ha llegado el momento en que *delenda est Cartago*. Lexos pues para siempre de nosotros la idea de que la Inglaterra ya sea por el respeto de sus propios intereses, ya sea para sostener la dignidad en que se ha constituido de defensora de los pueblos oprimidos de la Europa sea capaz de dar un paso atras de sus bien calculados planes, ó indecoroso á sí y á sus aliados.

NOTA. ¿Si en Francia y Alemania dirá Bonaparte que en esta época ha hecho otro armisticio con la España?

## ESPAÑA.

Cádiz. 15 de junio.

### GOBIERNO.

La Regencia del reyno, animada de un celo verdaderamente católico, y en medio de las graves atenciones que la cercan, ha procurado averiguar el estado de los colegios de regulares en América destinados á la propagacion de la fe; y hallando no tener estos el número suficiente de religiosos para las misiones, con harto dolor abandonadas, ha resuelto, con fecha de 7 del corriente, se haga presente á los MM. RR. arzobispos y RR. obispos de aquellas diócesis que en atencion á la falta de medios en que se halla el Estado, auxiliien con las cantidades que sus facultades les permitan, para remitir inmediatamente desde la Península el número de religiosos de exemplar virtud y saber, que baste á cubrir la falta que se nota en aquellos colegios; falta que tan perjudicial es á la propagacion de la religion católica, por la que la nacion tanto se desvela. Previene igualmente que dichas cantidades se entreguen en los consulados respectivos, que cuidarán de su pronta remesa al de esta plaza; encargando á este que si tuviere arbitrio para facilitar la adquisicion de estos fondos, le

1383

execute sin pérdida de momento; en lo qual dará prueba de su  
interés por el bien y prosperidad del Estado.  
(Redactor general núm. 731.)

---

## CATALUÑA.

### ANUNCIO.

El Sr. General en jefe de este ejército ha recibido noticias del interior de Francia, que aseguran haber sido reforzados los ejércitos rusos con 40 regimientos y continuar las hostilidades entre aquellos ejércitos y los franceses.

En este estado mayor existe una carta de un militar de distincion, fecha en Amusco de Palencia (cuartel general del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo) de 8 de junio último, en la qual se notan las siguientes expresiones: *Espero que pasado mañana veremos á Burgos y tres dias despues el Ebro*: con lo que se confirma la noticia de la entrada del expresado Sr. duque en Vitoria en 16 del mismo mes. Cuartel general de Igualada 2 de julio de 1813. = El ayudante general jefe del estado mayor = F. X. Cabanes.

*Quartel general de Sant-Pador 4 de julio.*

El Sr. General en jefe de este ejército, tiene la mayor satisfaccion al publicar que acaba de recibir un pliego del Excmo. Sr. Generalísimo duque de Ciudad-Rodrigo, el que, entre otras cosas le participa, que el dia 21 del último cerca de Vitoria (cabezas de la provincia de Alava) ha obtenido una victoria completa sobre el ejército enemigo mandado por el intruso Joseph, tomándole 151 cañones, todas sus municiones, bagages, equipages y tesoros.

El enemigo viéndose cortado el camino de Francia se ha retirado á Pamplona.

Para celebrar dignamente un triunfo tan glorioso, mando: que el dia 8 se haga salva triple de artillería y fusilería en todas las plazas y cantones ocupados por tropas de este ejército, *Te Deum* é iluminacion general.

---

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Oficio pasado por el Vice-Cónsul de S. M. B. al Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reyno, como presidente de la junta superior de sanidad de estas islas.

“Excmo. Sr. — El Sr. D. Lewis C. Hargrave, cónsul general de S. M. B. por las islas baleares, me avisa desde Mahon con carta del 2 del corriente, que acabo de recibir, que segun sus últimas noticias de Malta, su fecha 12 del próximo pasado, continuava la peste en aquella desgraciada ciudad; y por cartas particulares que tengo el número de muertos asciende á quarenta diariamente: lo que pongo en noticia de V. E. Dios guarde á V. E. muchos años. Palma 5 de julio de 1813. = *Edmundo Connelly.* = Excmo. Sr. Capitan general.”

*Embarcaciones que antes de ayer entraron en este puerto.*

De Vilanova en 6 dias, el patron Joseph Domingo, valenciano, laud Sto. Christo, con 25 pasageros, madera y muelas de malino.

De Idem en 5 dias, el patron Matéo Amengual, mallorquin, xabeque el Carmen, con 2 pasageros y vino.

De Idem en un dia, el arraez Amet Ben Mostafá, argelino, goleta Sachano, en lastre.

*Idem ayer.*

De Ibiza en 2 dias, el patron Joseph Roso, valenciano, laud S. Francisco, con esparto.

De Idem en 3 dias, el patron Manuel Roso, valenciano, laud las Almas, con esparto.

De Mahon en 3 dias, el patron Tomas Sastre, mallorquin, xabega San Fernando, con 8 pasageros, trigo y arroz.

De Idem en 2 dias, el patron Antonio Moro, mallorquin, xabeque S. Antonio, con 7 pasageros, trigo y correspondencia.

De Idem en idem, el bergantin de S. M. B. Shcerater, su comandante Smith, convoyando un transporte.

*Avisos.* Se suplica á los señores interesados en el cargamento de la goleta Union del maestro D. Juan Banet y Soler, procedente de Cumaná, y llegada á Alicante, se sirvan acudir mañana á las 10 de la misma á casa de D. Juan Molins y Martí, en la calle de las Pusas, para tratar de un asunto de dicho buque y cargo.

Está para hacerse á la vela el xabeque S. Sebastian, armado en corso y mercancía: admitirá cargo y pasageros para Valencia ó Alicante: en casa de D. Mariano Serra y compañía informarán del patron y barco que es de porte de 1300 quintales.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.



# SUPLEMENTO AL DIARIO DE PALMA

DEL MARTES 13 DE JULIO DE 1813.

*Contestacion al primer artículo comunicado en el del 9 del mismo.*

Señor F. T. fingido, y Señor Don A. A. verdadero, desoso de satisfacer las dudas que propone V. sobre el trocar recto que dió el Doctor D. Bartolome Bover para hacer la puncion de la vexiga, al sujeto que V. dice, y que no se verificó porque un catedrático supernumerario dixo: que no servia aquel instrumento, porque debía de ser corvo; y conociendo las ganas que tiene V. de que Bover enristre pluma, y papel para vindicar el agravio que le hizo el consabido catedrático, desechando su instrumento como inutil al intento, haciendo entender á éste y á quantos haya llegado la noticia de tal asunto, que de los tres medios, ó modos como se puede practicar la puncion de la vexiga, solo en uno es necesario el trocar corvo, y en los otros dos se opera con el recto, fundandolo en razones phisico-anatómicas, en autoridades de sábios escritores de la mayor nota, y en su propia experiencia; debo decir à V.m. que Bover no es tan ligero como V. que por un quítame allá esas pajas, grita, alborota, y cacarea mas que gallina clueca, que á Bover nada le importa que en su ausencia tachen, tilden y desprecien quanto el haga y diga, pues sabe muy bien que esto está puesto en el órden, aunque no con todos; ya veo me dirá V. que este asunto no debía mirarlo <sup>en el instrumento de un uso y necesidad tan frecuente, y este transcen-</sup> dental, para muchos, á toda la cirugía de Mallorca por estar Bover á su cabeza, pues amigo mio, ni aun todo esto ha bastado para moverle, y no tiene V. que extrañarlo, porque, ¿cómo puede V. figurarse crear Bover que un catedrático supernumerario de cirugía como V. apellidada, ¿cómo un Doctor Don Pedro Castelló cuyo nombre V. calla no sin misterio, haya dicho que no se puede hacer la puncion de la vexiga sin un trocar corvo? ¿y qué por no haberlo tenido, dexó de practicarla? ¿cómo creará Bover que lo que saben sus alumnos de quarto año, lo ignore Castelló? ya se, me dirá V. que Bover sabe el hecho de un modo que no puede dudarlo, por habérsele dicho sugetos, que por su caracter, y otras precisas circunstancias, y motivos, que por ahora callo debía creherlos, pero tambien sabe que despues Castelló le ha dicho á él mismo, y á otros sugetos, que el trocar recto sirve muy bien para la consabida operacion; con que amigo en este estado está el asunto, dexemosle por ahora y mande V. al que tiene el honor de contarse entre los discípulos de Bover, y que con ansia espera satisfacer las dudas que en el particular puedan ofrecerse de V.

*El discípulo reconciliada*

